

El curso sobre «Africa actual» se desarrolló entre el 2 de febrero y el 30 de marzo de 1995, y el Programa y los profesores que han impartido los temas del mismo ha sido el siguiente:

1. Demografía y población africana. Sociedad y entorno cultural, por Antonio SANTAMARIA
2. La evolución económica: subdesarrollo y neocolonialismo. Los planes de integración, por Javier MORILLAS
3. La educación en Africa: la enseñanza tradicional. Los procesos de aculturación colonial. Evolución de la educación en el Africa independiente, por Olegario NEGRIN FAJARDO y Basilio RODRIGUEZ CAÑADA
4. Evolución política del Africa independiente: de las dictaduras a las democracias, por Mbuyi KABUNDA
5. Panafricanismo y unidad africana. Agrupaciones regionales. La O.U.A., por José Luis CORTES LOPEZ
6. La situación en Africa del Norte: el fundamentalismo islámico. El conflicto del Sahara Occidental, por Xavier REKALDE y José R. DIEGO AGUIRRE.
7. La evolución del Africa austral (1975-90): Angola-Mozambique, Rhodesia-Zimbabwe, Namibia, por José SANCHEZ CERVELLO.
8. Revoluciones y conflictos actuales: Liberia, Etiopía-Eritrea, Somalia, Ruan-da-Burundi, por Juan Manuel RIESGO.
9. Evolución y cambio en Surafrica, por Alfred BOSCH.
10. El Mediterráneo, encrucijada en las relaciones euro-árabe-africanas. Los programas de cooperación, por Juan Carlos PEREIRA CASTAÑARES

Por último, el día 3 de abril de 1995 tuvo lugar el acto de clausura de los Cursos, que estuvo presidido y moderado por el embajador D. Antonio López Martínez, Director General en la A.E. de C.I., quien pronunció las palabras de clausura tras las intervenciones de los dos directores de los Cursos, Dr. Negrín Fajardo y Dr. Martínez Carreras, quienes expusieron un balance, los objetivos y las conclusiones de los mismos. Finalmente se proyectó un documental sobre actualidad de Zaire, y se procedió a la entrega de Diplomas a los inscritos matriculados. También se anunció la inmediata edición de los resúmenes de las lecciones de los Cursos, con una bibliografía general, en sendos cuadernos que se facilitarán a los matriculados.

José Manuel MARTÍNEZ

#### SEMINARIO SOBRE EL MAGREB EN EL CIDAF

Durante el primer trimestre de 1995 tuvo lugar en el Centro de Información y Documentación Africana de Madrid (CIDAF), el Seminario sobre el Magreb que, presentado en sus diferentes sesiones por el Director del Centro, P. José María Sarasola, ha dirigido el profesor Javier Morillas, ex-vicepresidente de la Asociación Española de Africanistas, y profesor de la Universidad San Pablo C.E.U.

La primera parte, sobre «Economía y demografía en los países del Magreb: sus relaciones con España en el marco de la Unión Europea», fue desarrollada por el Profesor Julián de Unamuno, de la Universidad San Pablo-C.E.U., Investigador del Instituto de Economía Aplicada del C.S.I.C. y antiguo profesor de la U.A.M.

Como en todas las sesiones, se acompañó abundante material de trabajo, mostrando el sobrino nieto de Don Miguel, al igual que el resto de ponentes las necesarias dotes pedagógicas para un nutrido alumnado de variada procedencia académica y profesional.

«El factor integrista como condicionante en el Magreb, Realidad actual y perspectivas», constituyó la segunda parte desarrollada por el periodista y ex-vocal de la Directiva de la A.E.A., Gustavo Morales, ex-subdirector de la Revista DEFENSA, y uno de los mejores especialistas españoles sobre el Islam, a quién se hecha en falta en el medio universitario, donde con frecuencia se tratan estas cuestiones, desde un superficial laboratorio teórico. Autor de libros como «Irán en el mundo» y «El Irán del Imán Jomeini»; traductor y presentador en España de la «Sociología del Islam», del Doctor Sariatí, y otros textos básicos para entender el integrismo. El ponente diseccionó la base argumental e intelectual del integrismo extendido desde Irán y elaborado en la Universidad de Qom, bien conocida por el ponente, lo mismo que el antiguo país de los persas.

El Profesor de la U.C.M. y actual Vicepresidente de la A.E.A. Juan Manuel Riesgo, desarrolló la parte referida a «Seguridad y Defensa», mientras que Xabier Recalde, periodista de EL MUNDO, lo hizo con la referida a «Música y expresión cultural». Diferentes sesiones de Vídeo sobre otros «Aspectos del Islam», dieron culminación al Seminario. Este contó en todo momento con la presencia en las mesas de debate de diferentes profesionales y periodistas, como Iñigo Moré, de «EL PAIS», Jose Antonio Martín, de ANTENA 3 y EPOCA, Manuel Florentín, Jefe de Internacional de TRIBUNA o Miguel Angel García Oca, Profesor de las Cámaras de Comercio y colaborador de INTERECONOMIA.

Conchibel PADRÓN

#### PRESENTACION DEL LIBRO DEL PROF. DR. ANTONI SEGURA I MAS: «EL MAGREB: DEL COLONIALISMO AL ISLAMISMO»

La Asociación Española de Africanistas, la Universidad de Barcelona y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» han organizado en la sede de este último centro universitario en la Ciudad Universitaria de Madrid el acto de presentación del libro del Profesor Doctor Antoni Segura i Mas, catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad de Barcelona: *El Magreb: del colonialismo al islamismo*, que tuvo lugar el miércoles día 24 de mayo de 1995 a las 19,30 horas.

El acto estuvo presidido y moderado por el Prof. Dr. Olegario Negrín Fajardo, Director del Colegio Mayor, quien pronunció las palabras de apertura del mismo, congratulándose de la colaboración entre los tres centros para la celebración de este acto. Seguidamente el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., expuso brevemente los caracteres generales históricos y geográficos del Magreb como región unificada y objeto de estudio e investigación, sobre la que se está publicando recientemente una interesante y apreciable bibliografía, entre la que se encuentra el libro del Prof. Segura que aquí se presenta y que cubre un vacío al ser la primera síntesis y obra de carácter general y didáctico que se publica en la bibliografía española sobre el Magreb.